
´Pi  ̆assunzioni, ma anche il ritor-
no della parto-analgesia, maggio-
re disponibilit‡ per visite e opera-
zioni chirurgiche, esami radiologi-
ci anche la domenica negli ospeda-
li e negli ambulatori del Savonese. 
Ecco  la  ricetta  del  commissario  
straordinario dell�Asl  2, Michele 
Orlando.  ´Dobbiamo  assumere  
ancora, ma sulle liste di attesa stia-
mo recuperando. Prima il 20% de-
gli utenti non trovava risposta, ora 
siamo scesi al 7%ª.
LUISA BARBERIS / PAGINA 22

lȅintervista

Il commissario
dellŽAsl Orlando:
´Ora servono
pi˘ assunzioniª

Centinaia di tifosi alla piscina Zanelli per seguire sul maxi-schermo la finale dei biancorossi RAFFAELE DI NOIA / PAGINA 38

Lȅeurosogno della Rari Nantes finisce a Budapest

finale di len cup, savona sconfitta 7-15 dal vasas nella vasca ungherese

LA DOMENICA

MAURIZIO MAGGIANI

LŽeccezione
di Elly Schlein:

fa quello che dice
e dice quello che fa 
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Per essere immobile si Ë mosso parecchio Pe-
dro Melendez Mejias nella sua vita. Esule 

cubano anticastrista, dagli anni Novanta ha 
tentato di scappare da Cuba 16 volte. » stato ar-
restato, ha riprovato, Ë stato riarrestato, a quel 
punto ha scelto di finire in cella ma a Guant·n-
amo, in mani americane. Nel processo politico 
Ë uscito pulito, gli hanno dato documenti un-
gheresi e la possibilit‡ di sbarcare in Europa. 

C�Ë arrivato nel 2006, prima a Budapest, poi in 
Spagna, dal 2008 in Italia, a Genova. Non ave-
va un lavoro, ha dovuto inventarlo: ora da 15 
anni fa il monumento, letteralmente. » la sta-
tua vivente del centro citt‡ che con le sue ma-
schere inganna migliaia di turisti che pensano 
sia un manichino e sussultano quando d�im-
provviso si muove. ´Dopo tanto movimento, 
ora vivo immobileª racconta.  SEGUE / PAGINA 12

DAMIANO BASSO / PAGINA 46

oggi in campo a firenze alle 18

La Samp ci prova sempre
Stankovic: non molliamo

Ancora non so pronunciare be-
ne nome e cognome, per scri-
verli poi devo fare copia e in-

colla  dal  net,  e  gi‡  questa  Elly  
Schlein ha preso a piacermi, e dopo 
la sua intervista alla rinomata rivi-
sta femminile ancor di pi˘. PerchÈ? 
Ma perchÈ Ë quello che dice e dice 
quello che Ë. Dice la verit‡, magari 
non la verit‡ sui destini del Paese e 
dell�Universo, ma su di sÈ, su chi Ë e 
su cosa pensa, sÏ. E se vi sembra po-
ca cosa sar‡ meglio che contiate 
con quante dita della mano esauri-
te il numero di politici che pratica-
no questa igiene personale che fa-
rebbe cosÏ bene a loro e sarebbe di 
grand�esempio per i cittadini eletto-
ri.

In questi giorni a causa di quell�in-
tervista sono circondato dagli indi-
gnati, i miei amici, i miei vicini, i 
miei corrispondenti, tutti esterre-
fatti  da  quella  fighetta  borghese  
che non ha avuto meglio da fare 
che mettersi a chiacchierare con Vo-
gue. Io ci ho lavorato per una rivista 
femminile, per anni ho tenuto nien-
te meno che la rubrica della posta 
del cuore; ecco, chi pensa che in 
quelle riviste non si faccia politica 
non ha capito niente, se ne fa, ecco-
me, di buona nelle buone riviste, di 
grama in quelle grame. Vogue Ë tra 
le buone, buona persino per la mo-
glie del presidente ucraino in piena 
guerra, e se a Vogue ci si abbonano i 
ricconi, anche una commessa in cas-
sa integrazione puÚ leggersela, e lo 
fa, dalla parrucchiera, anche dalla 
parrucchiera romena da dieci euro 
al taglio. E va bene, ma come si puÚ 
perdonarle di pagare un�amica, se 
Ë una vera amica immagino che pa-
gher‡ poco, per scegliere i capi e i 
colori con cui vestirsi? Si puÚ, anzi, 
si deve.  SEGUE / PAGINA 13

lȅappello del capo dello stato alla vigilia del primo maggio: ´non arrendiamoci al lavoro povero, ostacola una vita decenteª 

Mattarella: no al precariato
In Liguria record di pensionati nel Nord Italia: 111 ogni 100 occupati. I sindacati: ´Pesa la fuga dei giovaniª

dallȅhavana a genova: ecco lȅincredibile storia di un esule cubano diventato artista di strada 

Fa la statua vivente da 15 anni e chiede asilo politico

DARIO FRECCERO

RENATO TORTAROLO / PAGINA 44

iniziato il tour, a maggio in italia

Springsteen Ë senza et‡,
il suo rock incanta ancora

LŽANALISI

CosÏ il cuneo fiscale
si mangia gli aumenti:
un euro su 2 in tasse 

Paolo Baroni / PAGINA 4

Hai voglia a fare buoni contratti e 
a spuntare aumenti se poi il Fisco 
se ne mangia una fetta enorme. 
Anche il 50% stimano i metalmec-
canici della Cisl.

IL COMMENTO

CARLO STAGNARO / PAGINA 13

PERCH… IL MES
FA PAURA
AL GOVERNO

Chi ha paura del Mes, il meccani-
smo europeo di stabilit‡ che l�I-
talia, unico tra gli Stati membri 

dell�eurozona, non ha ratificato e non 
sembra intenzionata a ratificare?

ANDREA PLEBE / PAGINA 42

il nuovo libro di ester armanino

La mamma-matrioska
scoperta dalla sua bimba

Il presidente della Repubblica Ser-
gio Mattarella ha incontrato i lavo-
ratori del distretto di meccatroni-
ca di Cavriago, ieri, nel Reggiano, 
per  salutare  l�imminente  Primo  
Maggio. E ha lanciato un appello 
preciso:  ´Basta  precariato,  Ë  un  
ostacolo per una vita decenteª. In-
tanto, a proposito di lavoro, la Ligu-
ria registra un record di pensiona-
ti: un divario enorme, il pi˘ alto di 
tutto il Nord Italia: ogni 100 lavora-
tori, in Liguria, 111 sono a riposo. 
DELLȅANTICO, GHISLERI E MAGRI / PAGINE 2-5 
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Parodi, assessore ai Lavori pubblici

sanit‡ a savona

Liste dŽattesa, la ricetta di Orlando
´Ora ci servono altre assunzioniª
Il direttore dellȅAsl 2 a tutto campo: ripristiniamo anche la parto-analgesia, esami radiologici di domenica

SAVONA

Tre punti nel percorso a tappe forza-
te di recupero delle liste d�attesa: il 
ripristino  della  parto-analgesia,  
maggiori disponibilit‡ per visite e 
operazioni, esami radiologici la do-
menica. Il commissario straordina-
rio dell�Asl Michele Orlando traccia 
un primo bilancio sul recupero degli 
arretrati.  ´Stiamo  andando  bene,  
ma servono altre assunzioniª.
SILVIA CAMPESE / ALLȅINTERNO

Il pubblico della Rari Nantes ha seguito la partita su un maxi-schermo allestito nella piscina Zanelli

Il progetto della Passeggiata di via 
Nizza riprender‡ in autunno. La-
vori a ottobre, ma il progetto Ë de-
stinato ad essere modificato in mo-
do sostanziale perchÈ, con il passa-
re del tempo, si Ë verificato un au-
mento dei costi ed Ë necessario tro-
vare il modo di contenerli. Per que-
to non sar‡ realizzato il tratto di 
passeggiata a ponente, verso Zino-
la. Il cantiere partir‡ dopo l�estate 
per ridurre al minimo i disagi per 
gli operatori turistici.
LȅARTICOLO / ALLȅINTERNO

L�Albenga (foto Mariani) oggi 
ad Arenzano si gioca il primo 
matchball  per  raggiungere la 
serie D dopo un�annata straor-
dinaria, condotta sempre in te-
sta al campionato. Il presidente 
Marinelli  ieri  ha  cercato  di  
smorzare i toni e di abbassare 
la tensione: ´Dobbiamo stare 
tranquille  e  giocare  il  nostro  
match senza farci prendere dal-
la frenesiaª. Il peggior nemico 
dei bianconeri potrebbe infatti 
proprio essere quello di voler 
far gol a tutti i costi per chiude-
re subito i conti. Tanti tifosi se-
guiranno la squadra con le au-
to. ENNIO FORNASIERI / ALLȅINTERNO

Albenga sente
il profumo
della serie D

SPORT

Il sogno della Rari Nantes Ë naufragato a Budapest nel-
la piscina del Vasas che ieri nella finale di Euro Cup Len 
non ha lasciato scampo ai biancorossi di Angelini. Il pri-
mo parziale tremendo (1-5) per gli ungheresi ha poi 

condizionato il resto del match con la Rari che non Ë 
pi  ̆riuscita a entrare in partita. Sugli spalti tifo caldissi-
mo e in vasca netto dominio fisico dei magiari che so-
vrastavano i biancorossi. RAFFAELE DI NOIA / ALLȅINTERNO

Lavori via Nizza,
progetto ridotto
per risparmiare

C�Ë l�Asti di Francesco Virdis sul-
la strada che porta il Vado ai 
playoff. I rossobl˘ devono cer-
care di fare punti anche in tra-
sferta per non farsi sopravanza-
re dal Bra che nelle ultime gior-
nate ha tenuto un ritmo ecce-
zionale. Nell�Asti oggi c�Ë come 
dirigente Francesco Virdis, indi-
menticabile bomber biancobl˘ 
che ancora oggi vive a Savona e 
fa la spola con il Piemonte dove 
lavora  come  collaboratore  
dell�area tecnica dell�Asti. L�ex 
bomber ha smesso di giocare lo 
scorso novembre dopo aver su-
bito un grave infortunio.
LȅARTICOLO / ALLȅINTERNO

Il Vado ad Asti
cerca una vittoria
per il terzo posto
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covid: lȅasl adotta la linea della cautela

Mascherine, lŽobbligo resta
in ospedali e case di riposo

L�INTERVISTA

LUISA BARBERIS
SAVONA

T
re punti nel percorso 
a tappe forzate di re-
cupero delle liste d�at-
tesa: il ripristino della 

parto-analgesia, maggiori di-
sponibilit‡ per visite e opera-
zioni chirurgiche,  esami ra-
diologici la domenica. Il com-
missario straordinario dell�A-
sl Michele Orlando traccia un 
primo bilancio sul recupero 
degli arretrati. Un tema caro 
ai pazienti e che due mesi fa, 
presentandosi  alla  guida  
dell�azienda sanitaria, Orlan-
do aveva posto come cardine 
del mandato.
Come procede il recupero? 
´I tempi sono gi‡ rientrati sen-
sibilmente  per  Cardiologia,  

Ginecologia e per l�Endosco-
pia. Abbiamo assunto un ga-
stroenterologo appositamen-
te per le visite e abbiamo otte-
nuto la disponibilit‡ di un oto-
rino, un neurologo e un fisia-
tria per abbattere i tempi. In 
questo periodo ci siamo con-
centrati sulle giacenze: abbia-
mo garantito un appuntamen-
to a tutte le persone che aspet-
tavano una visita o un esame 
nella loro classe di priorit‡, 
ma, non trovando posto, era-
no  finite  nell�apposita  lista  
del servizio recall. I dati dico-
no che la direzione Ë giusta: 
un 20% dei cittadini non ave-
va trovato risposta, oggi sia-
mo scesi al 7% per le urgenze 
B da evadere entro 10 giorni e 
all�8% per le D tra i 30 e i 60 
giorniª. 
La Radiologia ha iniziato a 
lavorare la domenica per re-

cuperare gli  arretrati.  Co-
me sta andando? 
´Siamo alla terza domenica e 
le agende sono tutte piene. Le 
persone rispondono e i tempi 
si sono gi‡ ridotti. Il ragiona-
mento  Ë  ampio.  Abbiamo  
chiesto ai reparti la disponibi-
lit‡ a incrementare l�attivit‡, 
cercando  di  reperire  fondi  
specifici per abbattere i tempi 
d�attesa. Siamo riusciti ad ave-
re risorse e l�attivit‡ di Radio-
logia Ë stata la prima a essere 
implementata:  la  domenica  
era lo spazio disponibileª.
Il  modello  Ë  replicabile?  
´Abbiamo istituito un gruppo 
di lavoro con vari professioni-
sti  per  andare a recuperare 
prestazioni. Nel Savonese la 
presenza del privato conven-
zionato Ë minima, quindi l�of-
ferta  va potenziata  in  casa.  
Ho incontrato i primari e ab-

biamo analizzato le agende, 
intervenendo sui tempi. Alcu-
ni esempi: riusciamo a recu-
perare posti riducendo da 30 
a 25 minuti i tempi di visita o 
privilegiando i primi appunta-
menti. Il lavoro Ë complesso, 
ma il progetto non va a intac-
care le degenze: i tempi di ri-
covero  nel  Savonese  sono  
buoni e l�organizzazione non 

va toccataª. 
Verranno assunti tre aneste-
sisti, quale strategia per in-
tensificare le operazioni chi-
rurgiche?
´Intanto stiamo cercando di 
ripristinare  la  parto-analge-
sia: l�obiettivo Ë restituire il 
servizio alle future mamme 
entro l�estate, magari inizian-
do sulle 12 ore diurne. In pa-
rallelo stiamo lavorando per 
ridurre i tempi d�attesa chirur-
gici in varie specialit‡ come 
Ortopedia, Chirurgia genera-
le, vascolare, Oculistica e Oto-
rinolaringoiatria. Il problema 
non Ë solo la carenza di medi-
ci, per iniziare un percorso di 
riduzione delle liste servono 
anche infermieri: bisogna as-
sumere e formareª.
I pronto soccorso di Savona 
e Pietra stanno lavorando 
moltissimo. Com�Ë il  qua-

dro? 
´Gli  accessi  sono  alti,  ma  i  
tempi di attesa per gli utenti 
sono buoni. I dati parlano di 
120 mila accessi l�anno, una 
cifra  proporzionata  rispetto  
alla popolazione della provin-
cia. Il sistema regge grazie al 
lavoro  del  personale  dell�e-
mergenza e a quello dei repar-
ti, che riescono a mantenere 
tempi di degenza bassi, a ga-
rantire il  turnover.  Per non 
creare code al pronto soccor-
so Ë determinante avere di-
sponibilit‡ di posti letto. Que-
sto Ë anche il motivo per cui 
non possiamo spostare medi-
ci dal reparto agli ambulato-
ri: vorrebbe dire aumentare 
la degenza e creare problemi 
al pronto soccorso dove arri-
vano i pazienti da ricovera-
reª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

La fase post Covid si avvicina, 
ma l�Asl adotta la linea della 
cautela e nell�immediato ha de-
ciso di mantenere sostanzial-
mente invariate le regole an-
ti-contagio a tutela sia dei pa-
zienti ricoverati sia degli ope-
ratori sanitari chiamati a curar-
li. L�aspetto pi˘ importante Ë 
che per il momento resta l�ob-
bligo di indossare le mascheri-
ne negli ospedali, nelle case di 
riposo, negli ambulatori. Nei 
reparti restano anche le cosid-

dette ´stanze bollaª, ossia le 
aree dove accogliere pazienti 
che entrano per motivi diversi 
dal Covid, ma che risultano po-
sitivi al tampone. Le regole po-
trebbero  cambiare  martedÏ:  
Alisa ha convocato tutti i diret-
tori generali e direttori sanita-
ri delle varie Asl per dare una li-
nea  univoca  alla  Liguria.  
´Nell�immediato abbiamo de-
ciso di mantenere la situazio-
ne invariata - spiega il diretto-
re sanitario dell�Asl savonese, 

Luca Garra o. L�ordinanza del 
ministero della Salute sanci-
sce la necessit‡ di continuare a 
proteggere le persone fragili, 
quindi  di  mantenere  le  ma-
scherine  nei  reparti  con  pa-
zienti ad alto rischio come tera-
pie intensive, malattie infetti-
ve. In parallelo il documento 
lascia una certa discrezionali-
t‡ alle Asl in base al quadro spe-
cifico. Noi abbiamo scelto di 
non abbassare la guardia, mar-
tedÏ ci confronteremo con Ali-

saª. Tuttavia la situazione Ë in 
continuo miglioramento e in 
provincia restano 13 pazienti 
ricoverati. ´Tutti sono entrati 
per motivi diversi dal Covid, 
ma  sono  risultati  positivi  al  
tampone o spiega Garra o. Per 
questo restano poche stanze 
ibollaw  e  consentono  l�isola-
mento. In ospedale siamo gi‡ 
tornati  agli  orari  pre-Covid,  
per esempio sono stati abbas-
sati i tempi tra una visita e l�al-
tra, che erano stati dilatati per 
consentire la sanificazione e li-
mitare i  contatti.  Si  sta ade-
guando anche il territorio e co-
sÏ riusciamo a fare pi˘ presta-
zioniª. La prima linea contro il 
Covid restano i reparti di Ma-
lattie Infettive del San Paolo di 
Savona e del Santa Maria Mise-
ricordia di Albenga. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

MicHele oRlando Il commissario straordinario dellȅAsl Savonese fa il punto su esami, visite e code al Pronto soccorso

´Sulle liste di attesa stiamo recuperando,
ma cŽË ancora bisogno di fare assunzioniª

Michele Orlando, Asl2

I nodi della sanit‡

Negli ospedali e nelle case di riposo resta lȅobbligo delle mascherine
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